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Hora de 
inicio: 

14:30 horas Hora de término: 16:00 horas 

Lugar 
reunión:  

Minagri, Salón Torres del Paine, teatinos 40, Santiago 

Participantes Listado en anexo 

Tabla de 
reunión 

1. Informe mercado del trigo – avance cosecha 2023/24 (secretaría técnica Odepa) 

Objetivos  
Disponer de un espacio de conversación entre los actores privados y públicos vinculados al rubro, 
junto con presentar información relevante para la cadena de producción y comercialización. 
 

Temas 
tratados/ 
Discusión 
 
 

 
Esteban Valenzuela Van Treek (Ministro Agricultura) e Ignacia Fernández (Subsecretaria de 
Agricultura) dan la bienvenida a todas y todos los participantes de la Comisión Nacional del Trigo. 
 
Andrea García, Directora Nacional de Odepa, junto con saludar los participantes de la reunión, 
presenta la agenda del día. 
 
Las y los participantes discutieron sobre el tema presentado conforme al siguiente resumen según 
sea el segmento de quien representan: 
 

1. Comentarios iniciales 
 
Subsecretaria comenta que entre los objetivos 2024 para Cotrisa es lograr su recapitalización, para 
lo cual se ha conformado un grupo de trabajo interministerial. 
 
Cotrisa (Gonzalo Becerra) informa que por instrucción del Ministerio se abrirá poder de compra en 
la comuna de Parral. Las condiciones de comercialización se informarán por los canales habituales. 
 
Subdirector de Indap (César Rodríguez) comenta que se reportan 2.200 productores y productoras 
beneficiarias del servicio, quienes en promedio poseen 6,5 hectáreas. Dada la coyuntura se informa 
que se adelantará la entrega de beneficios de capital de trabajo asociados al programa de cultivos 
tradicionales. Por otro lado, en etapa de análisis las condiciones de renegociación, prorrogas y tasas 
de interés que se aplicaran a los créditos de beneficiarios vinculados al rubro. 
 
Desde un punto de vista técnico, Indap comenta que entre los objetivos 2024 se encuentra fortalecer 
la transferencia de adecuados paquetes tecnológicos a los productores, capacitando y favoreciendo 
la gestión comercial con la industria.  
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2. Análisis avance de cosecha 2023-24 
 
Odepa presenta el informe de mercado de trigo con foco en el avance de cosecha 2023-24 (ver 
presentación adjunta). 
 
Representantes del segmento de productores (SOFO y Ñuble) solicitan que se analice la calidad del 
trigo importado, en especial de Argentina. De igual manera consultan a los representantes de la 
industria molinera las razones que explican la utilización del Costo Alternativo de Importación de 
trigo  argentino por sobre otros orígenes. 
 
Directora de Odepa comenta que Aduanas realiza un exhaustivo proceso de fiscalización a los 
registros de importación de trigo, velando que en cada una de las glosas declaradas la calidad 
asociada a los niveles de gluten y proteína correspondan a los que efectivamente se declaran. 
 
Representante de productores (Agrícola Central) solicita evaluar la implementación de un programa 
similar al “marketing order” de EE. UU, en donde las importaciones de trigo durante la ventana de 
cosecha estén restringidas. 
 
Representante de productores (SOFO) consulta a los representantes de la industria molinera las 
razones que explican los altos niveles de stocks de grano que presentan a la fecha. 
 
Representante de la industria molinera (Molineros del Sur) informa que entre las razones que 
explican los mayores niveles de stocks de trigo respecto a temporadas pasadas, está la baja en el 
volumen de la molienda nacional. Esto asociado, en parte, a una potencial caída en el consumo de 
pan y sus derivados, así como también al incremento de las importaciones de harina. 
 
Representante de la Sociedad Nacional de Agricultura (SNA) comenta que revitalizar Cotrisa es 
fundamental para generar efectos en el mercado, en especial por su rol de poder de compra. 
 
Ministro de Agricultura comenta que es evidente que a nivel de las diversas cadenas 
agroalimentarias, no existe pleno consenso respecto a modelos que propendan hacia una 
liberalización del comercio versus proteccionismo. Es por ello, que el conocimiento entre los 
segmentos de las cadenas productivas es fundamental, con especial foco en contar con el máximo 
nivel de información posible que facilite la determinación y caracterización de la oferta y demanda 
de materias primas, como en este caso es el trigo. 
 
Con el avance de la discusión, la directora de Odepa solicita a los presentes profundizar en los 
problemas de fondo que presenta la cadena trigo-harina-pan. 
 
Representante de la industria (Molineros del Centro) explica que la caída del precio internacional de 
trigo sumado al incremento en los costos financieros, corresponden a dos importantes variables que 
han incidido en los menores precios a productor la actual temporada. 
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Representante de productores (Ñuble) solicita a la industria hacer el máximo esfuerzo por 
incrementar el precio a productor, acercándose lo más posible a los Costos Alternativos de 
Importación vigentes a la fecha. 
 
Representante de productores (Agrícola Central) comenta que ante la baja en el precio del trigo y 
harina, esto no se refleja en una baja sostenida del precio del pan. 
 
Seremi de Agricultura de la región de Ñuble comenta que han sostenido a nivel regional reuniones 
con representantes de la empresa Grupo Bimbo, con el objeto de conocer su modelo de negocio 
asociado al desarrollo de proveedores de harina y trigo respectivamente. Esto en el marco de 
favorecer la coordinación entre las partes y de esta forma potenciar la producción de trigo local. 
 
Finalmente, profesional experto en genética de Inia, manifiesta la total disponibilidad institucional 
en favorecer la extensión en los ámbitos de calidad y desarrollo de variedades en trigo. 
 
Acuerdos de la mesa 
 

I. Desarrollo de instancias comunicacionales a nivel público y privado que favorezcan la 
promoción de los beneficios del consumo de pan.  

 
La Subsecretaria de Agricultura y directora nacional de Odepa agradecen a todas y todos los 
asistentes su participación en la reunión, señalando la total comprensión y disponibilidad del 
Ministerio para trabajar en conjunto, así como también generar las reuniones de trabajo que se 
estimen necesarias y suficientes, en pos de avanzar en el fomento y desarrollo sectorial. 
 

Anexo 1. 
Listado de 
participantes 
presenciales 
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